



Hablante de maya llama a rescatar y preservar esta lengua originaria

Boletín No. 4882

- Jorge Alfredo Puch Mukul participó en la tribuna de la Cámara de Diputados

En la sesión presencial de este miércoles, Jorge Alfredo Puch Mukul, hablante de maya, consideró importante el rescate cultural de su lengua originaria, sobre todo, la tarea de transmitirla de generación en generación y que todos puedan aprender su traducción y escritura.

En su participación, como parte del impulso que la Cámara de Diputados otorga al uso y conservación de las lenguas indígenas nacionales, llamó a la preservación de lenguas indígenas, ya que “somos maya hablantes y nuestra voz merece ser escuchada para transmitirla a otras generaciones”.

Indicó que la lengua maaya t'aan ('habla') o maya es practicada por el pueblo indígena maaya, del estado de Yucatán. También se habla en Campeche, Quintana Roo y Yucatán, y cuenta con 859 mil 607 hablantes.

Todas las lenguas indígenas de México, dijo, son de suma importancia, y “de nosotros consiste el trabajo de rescatarlas y preservarlas, si nos situamos en Veracruz en donde se habla el huasteco, en Chiapas en donde se habla tzotzil y en Tabasco en donde se habla el chontal y en las tierras de Yucatán, Campeche y Quintana Roo donde predomina la lengua maya”.

Puch Mukul puntualizó que cuando escucha hablar de Yucatán, le viene a la mente su lengua maya, así como muchas costumbres y tradiciones se me viene a la mente que tiene nuestra tierra que es eterna.

“Yo viví mucha discriminación, pero me di al quehacer de trabajar para difundir y rescatar la lengua; como maestro de jóvenes indígenas, se me dio la tarea de difundir la diversidad cultural, sobre todo enseñar las diferentes lenguas de todo México”, relató.

Abundó que los habitantes de Yucatán tienen mayor riqueza y diversidad cultural porque hablan la lengua maya, y agradeció esta oportunidad a la Cámara de Diputados y a la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, porque la riqueza pluricultural es de todo México.



La presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo (PRI), expresó que Jorge Alfredo Puch Mukul, estudió la licenciatura en Historia en la Facultad de Ciencias Antropológicas de la Universidad Autónoma de Yucatán y, actualmente, se dedica a la docencia a nivel medio superior, así como a coordinar cortometrajes mayas.

Comunicación

En otro momento de la sesión, se dio cuenta de los oficios relativos al quinto informe de labores que rinden las personas titulares de las secretarías de Gobernación, Relaciones Exteriores, Defensa Nacional, Marina, Hacienda y Crédito Público, Bienestar, Medio Ambiente y Recursos Naturales, Energía, Economía, Agricultura y Desarrollo Rural, Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Función Pública, Educación Pública, Salud, Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Cultura, Turismo y Trabajo y Previsión Social.



plante de maya llama a rescatar y preservar esta...